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一曲金、木、水、火、土的交响曲
孩子从小读什么书长大就会成孩子从小读什么书长大就会成

为什么人为什么人，，孩子对阅读的选择就是孩子对阅读的选择就是
对人生的选择对人生的选择，，所以我觉得应该有所以我觉得应该有
意识地为孩子们做一些事情意识地为孩子们做一些事情。。

李东华：赵丽宏老师是大家熟悉的作家，据
说也是作品入选语文教材最多的作家之一。赵老
师为孩子们写了很多的作品，《树孩》是第四部长
篇儿童小说。您为什么想给孩子们写书呢？

赵丽宏：很高兴能够在第30届全国图书交
易博览会上为我的这本新书《树孩》举办活动，跟
朋友们见面。今天我特别高兴来了两位我的好朋
友，也是我非常钦佩的作家：张炜和李东华。

我写作的时间跟张炜差不多，我们都是“文
革”时开始写作的文学青年，我在20世纪60年
代末、70年代初开始涂鸦、写作，不是为了当作
家，只是想在困苦中、孤独中通过写作走出困境。
我也没有想过要当作家，写着写着就跟文学和阅
读结下了不解之缘，写作也成为了我一辈子的生
活方式，从十七八岁一直写到现在。

我开始的写作跟儿童文学是没有关系的，从
来没有专门给孩子们写作这个念头，我只是把自
己想写的写出来，然后发表、出书。后来慢慢发现
一件事情，我的文章不断地被收进中小学语文课
本。但是说心里话，被收到课本里的文章有些并
不是我喜欢的文章，我从来没有想过要写篇课文
给孩子们读，但是既然变成了课文，孩子们就开
始读我的文字。这种阅读，对孩子来说是被动的。

我一直很关注中国当代儿童文学，因为我觉
得阅读和出版一件最基础的事情，就是为孩子们
写，让孩子们读。孩子从小读什么书长大就会成
为什么人，孩子对阅读的选择就是对人生的选
择，我觉得应该有意识地为孩子们做一些事情，
所以就有了这样的念头。我大概是在六七年前开
始涉足儿童文学创作，写了第一部长篇儿童小说
《童年河》，后面又写了《渔童》《黑木头》。《树孩》
是我的第四部长篇儿童小说，这部小说跟前面三
部有很大的不同，前面三部小说写的都是现实的
生活——《童年河》是写我的童年时代，20世纪
五六十年代的生活，《渔童》写的是20世纪60年
代，《黑木头》是写当下的生活。但是《树孩》写的
是一个没有具体年代的幻想故事。这个故事其实
在我心里酝酿了很长时间，可以说从儿时到现在
一直在想这件事情。我觉得这个世界上任何生
命，花草树木，飞禽走兽、鱼虾昆虫，它们都和人
一样，是有感情的，它们有自己的喜怒哀乐，它们
也可以互相交流。我小时候养过花，种过草，把种
子埋到泥土里，天天浇水，看着它们发芽、长枝、
抽叶，慢慢长大，最后开花结果。在这整个过程
中，我觉得我一直在跟它们交流。后来我也养过
各种各样的小动物，鸡、鸭、猫、麻雀、芙蓉鸟、蟋
蟀、蝈蝈……我仔细观察过各种生灵的生长，能
感受它们的情绪变化，它们和人有很多相通之
处。总之，我一直认为，世界上所有的生命都是有
关联的。

去年发生了疫情，让我有更多的时间待在家
里，有更多的时间思考一些问题，也有了更多写
作的时间。所以去年我写了两本书，一本是诗集
《变形》，这是我对自己的人生的一些回顾、反思，
对生命、世界的一些思考。另外一本就是《树孩》，
我依靠对世间万物的认识和想象写成了这个故
事。这个故事的具体情节我就不展开了，这是一
个幻想的故事，一个荒诞的故事。我曾把初稿给
我儿子看，给我最亲近的一两个朋友看，他们都
觉得不荒诞，还有共鸣。大家对生命的看法其实
是一样的，我把这种看法写出来，成就了这样一
本书。

李东华：刚才您说并没有刻意地为孩子们写
过作品，但是其实您的作品一出版孩子们就特别
喜欢，这让我想起别林斯基说过的一句话，儿童
文学作家应当是生就的,而不应当是造就的。这
是一种天赋。我觉得赵老师就是这样一位生就的
儿童文学作家。张炜老师其实也为孩子们写了很
多童书，像《寻找鱼王》以及最近出版的《爱的川
流不息》。您能谈谈对《树孩》的一些感受吗？

张 炜：赵丽宏写出什么样优秀的作品我都
不惊讶，因为他是一个诗人，他写的所有的文字
我都觉得是诗。我从什么时候开始注意他的儿童
文学的呢？就是从《渔童》开始，这部作品跟当下
的儿童文学作品不一样，我觉得它更有厚度。这
跟他人生的历练有关系，跟他长期具有的诗人的
情怀、诗人的训练，对意境准确的把握和营造能
力有关。所以《渔童》吸引了我，我还推荐给好多
人看。

我看的他的第二本童书就是《黑木头》，我还
专门写了文章在报刊发表过。这本书开印就是10
万册，读者反映很好。他的儿童文学作品有很多值
得我学习的地方，首先就是他写的东西比我的更
朴素、更接地气、更生活化。但同时他那些诗的东
西是藏在里边的，而我比他稍微外露一点。功力达
到一定程度之后才能呈现出这种质朴的感觉。为
什么他的作品好？仔细地去享受作品里的文字和
语言，可以发现藏在里边的激情和热情。

再就是内在叙述的推动力也是隐藏着的，看
起来非常朴实。一开始我认为这种推动力是来自
某一个情节，比如说《树孩》，还没读的时候，我以
为是一个野孩子逃到了林子里去经历了一系列
猎奇的故事。但是读完这本书后我大吃一惊，主
角严格来讲是木头——黄杨木的一段，是劫后余
生的这样一个所谓的“树孩”。当然它是童话，但
是反而让我想起很多不是童话的作品，如马克·

吐温的《哈克贝利·费恩历险记》。看起来他在写
一个童话，但是有一种像是沿着一条大河走下去
的浪漫，那种河两岸的生活，那样的一种厚度、诗
意、黏稠度，都融为一体。这本书我简单地概括一
下，它是一曲金、木、水、火、土的交响乐：“树孩”
经受着刀刻有恐惧有快乐，它慢慢成形；突如其
来的山火改变了许多；他在一条大河里漂流，在
泥土里面长成一个新的生命——整个就是一曲
金、木、水、火、土的交响曲，我认为它是这样一部
作品。

“金、木、水、火、土的交响曲”的意义在哪里
呢？它包含了中国传统的元素里最重要的再造世
界、结构世界的基本元素，它靠近宏大宇宙的主
题。他写森林与树木——与木的关系；写大地上
的生灵、泥土、田野——与土的关系；写山火的肆
意凶猛——与火的关系；写洪水漫卷一切——与
水的关系；写雕刻——与金的关系，河水冲走以
后，又在土地里重新发芽。“树孩”经受的到底是
苦难还是再造？这就是金、木、水、火、土的交响
曲。赵丽宏说他原本没有设计这个结构，是我读
出来的。这就是有历练的诗人意识里面存在的东
西。作家特别是诗人，感性把握直达最高艺术路
径。和一般的作品区别在于，一般作家一定是先
理性把握，再加以感性把握。而这个作品是以感
性把握为主，理性把握为辅。很多儿童文学作家
不是这样的，所以有些作品缺乏强烈的质感。

我是一个会阅读的人，我首先会阅读其次才
是会写作。赵丽宏是个诗人作家，他的作品结构
依赖感受，理性做辅助，但是更胜一筹之处在于，
有时候他还没有把握个人感受的时候，长期的诗
人的训练让他一下就捕捉到了或者预设到了抵
达最高的那个路径。所以就产生了刚才我读出来
的“金、木、水、火、土”的交响曲。诗和一般的文
学、其他的题材相比趣味在哪里呢？诗最了不起
的特质是什么呢？是你还没有从理性上去把握这
一句话的时候，甚至在你的感性还没有完全捕捉
和把握的时候，通过民族的语言词汇表达的某些
东西就已经感染了你，让你获得了某种感受，这
就是诗的语言，是诗和别的文字的区别。

这种能力用到儿童文学里才能产生《树孩》
这样的作品。和《渔童》相比，我更喜欢《树孩》，
《树孩》包含了很多永恒的元素。作者把阅读者拉
到了各种各样的生活场景，山野、邻里、小家庭、
木雕商店，最后遇到了河流，完成了生命从诞生
到归宿到再生这样的一个大循环，这个循环很难
的，跟我刚才讲的中国再造世界、结构世界的金、
木、水、火、土文化符号是一致的，又是一个圆的
循环。赵丽宏说，自己并没有把这些元素做一番
归拢、整合，做一番哲学上和其他方面的设定，但
是这个作品高超就高超在诗人是无所不达的，没
有边界。

赵丽宏：近一两年我读了大量的书，听了大
量的音乐，特别是我读了很多哲学的书。同时我
也写了两本书，一本是诗集《变形》，前不久刚由
人民文学出版社出版，诗集中有一首长诗《在天
堂门口》，是压卷之作。我觉得我们每个人都在天
地间寻找终极的真理，但是没有人找到。我们都
在寻找，这个寻找的过程就是生命曲折而奇妙的
过程。我在写这本诗集的同时写了《树孩》这部小
说。我写的时候并不是有意识地一定要表达什么
深刻的思想，就是把我平时感知到的一切，对世
界、人生、生命的很多想法都通过我的故事和意
象写出来。我非常欣慰读者能感知到。

我想要写一部作品我想要写一部作品，，写出世间写出世间
万类生灵的情感秘密万类生灵的情感秘密，，把它们之间把它们之间
的关爱和交流写出来的关爱和交流写出来。。

李东华：赵老师作为一个诗人和散文家的才
华，给予您儿童文学创作非同一般的滋养。您深
厚的人生经验和阅读经验，为您的儿童文学创作
带来了与众不同的广度、深度。所以我在读《树
孩》的时候感觉到有很多经典儿童文学作品的血
脉在《树孩》中默默地流淌，比如《木偶奇遇记》。
所以我想问一个问题，您以前写了很多以现实题
材为主的长篇小说，为什么突然要以童话这个题

材来承载那样的人生经验、阅读体验以及个人的
哲学思考？

赵丽宏：说出来大家不要笑，有人嘲笑过我，
说赵丽宏你只会写现实生活，没有本事写那种现
实中不存在的童话，幻想你是没有的。我心里有
点不服气，为什么我没有幻想呢？小时候我是特
别会胡思乱想的一个人，无中生有的幻想和梦
境，生活中完全没有的情景，我可以靠想象创造
出来。我认为自己有这样的能力。这是我写这本
小说的一个动因。另外一个原因，是酝酿在心里
很多年的一些想法。我从小就认为，天地间的万
物都是有感情的。我的很多个人经历不断强化着
这样的感受。比如，当年在农村插队的时候，我住
的那间草屋门口有一棵合欢树，那是一棵秀美多
姿的树，它的羽状互生的绿叶有点像橄榄枝，初
夏的时候，树上开满粉红色的、像绒毛一样的小
花，很美。我每天收工回来就在这个树底下坐一
会儿，感觉合欢树就像一个亲密的朋友，像一个
温柔的恋人，给我安慰。后来农村开河挖沟，平整
土地，缺少扁担，所有可以做扁担的树全部砍伐
用来做扁担。合欢树是做扁担最好的材料，我屋
前的那棵合欢树也要被砍伐。我无法阻止砍树的
人，只能眼睁睁看着它在锯声中倒下，当时就感
觉像是我的一个朋友被人“杀”掉了，悲伤至极，
那时我才18岁。看到被砍以后的树在断面上渗
出汁液，我觉得是合欢树在流血，在流眼泪。这棵
树的主干被做成四根扁担，其中有一根扁担分给
了我。我用扁担挑很重的泥土，这根扁担就在我
肩膀上发出奇怪的声音来，声音特别响，“吱哑吱
哑”，我仿佛听到这棵树在我的肩膀上哭泣。当时
的感觉我曾在日记和诗里写过，我觉得这棵树是
有生命的，是有感情的。还有很多这样的例子，有
些我没有写，而它们一直在我的记忆中。所以我
想着要写一部作品，写出世间万类生灵的情感秘
密，把它们之间的关爱和交流写出来。

这部小说里面就有这样的东西，万物有灵，
人能感知，但是不能跟它们说话，它们互相能讲
话、能交流，跟人是无法直接交流的。所以《树孩》
里面，树孩能被人看到的感情就是流眼泪，他心
里悲伤了会流眼泪，只有这个能被人发现，其他
都是人类对它的想象。但是，这并不妨碍人和树
之间的感情互动。幻想小说的美妙之处，就是把
不同生灵在生活中无法实现的感情交流，变成了
真实可感的故事。

我觉得我觉得““真诚真诚””非常重要非常重要，，一个一个
是对自己是对自己，，一个是对孩子一个是对孩子。。

李东华：我觉得从《童年河》到现在的《树
孩》，故事性增强了，特别符合孩子的阅读趣味。
张炜老师也写了很多童书，您对儿童文学界或者
对儿童文学写作者有什么建议吗？

张 炜：其实，从赵丽宏创作儿童文学时起，
我对儿童文学就有了一些新的想法，当然大家都
作出了很多的成绩，我也是跟他们学习。我觉得
他不光是这一本，好多本都值得我们学习。他没
有惯常的儿童文学的语调。有的人讲儿童文学有
创作的规律和要求，这个当然是对的，但是写作
是个人的，一定不要限于小格子。一个时期的语
言、气息、语调——小说、散文、诗、儿童文学都有
一个时期的小语调——这个总体语调一个作家
要不摆脱的话，很难成为杰出的大作家。

我读《树孩》，包括先前读《渔童》和《黑木
头》，这些小说超越了大众化的总体语调，有个人
的语调，他的语调和我不一样，他比我更朴实、更
简洁，有时候更舒朗。他省略了很多的细节，又没
有空白。他的诗意、个人的营造力完全填满了作
品，他的东西不缺乏细节，细节也很精妙，但是他
不是简单地完全靠情节去完成，我觉得他不是，
他写得很自然、简单，简约而不简陋。这一点《树
孩》做得比原来那三本都要好，我觉得空间感、节
奏掌握得很好，所有作品叙述的速度都有一种均
衡感，包括《黑木头》，不是让人厌烦的突然地快，
突然地慢，突然地停滞不前，没有这种状态。但是
又不是那种不温不火的，让你读起来缺乏激情，
作家有叙述的强劲的推动力，赵丽宏儿童文学叙

述的特质值得儿童文学的专家们好好研究。
我看过一个儿童剧，导演让一个演小孩的演

员上台的时候扎着一个朝天锥，告诉他上台的时
候用食指指着太阳穴晃动头，一开始是好的，但
是大家都那样伸出食指晃荡着脑袋往台子上跑，
那就是大众的语调了。我觉得这一点赵丽宏挺了
不起的，他能很自然地写自己的东西，他写得更
放松，更自然，更舒朗，节奏很均衡，整个叙述的
节奏、速度非常自然。我有时候掌握不了这种节
奏，有时候写得特别快，有的时候推动不下去，就
慢下来了，我觉得他写得好。

赵丽宏：您关于文学创作的语调的说法，我
非常赞同，对我很有启发。刚才李东华提了一个
很好的问题，到底什么样的儿童文学作品才是好
的，我们应该怎么写？其实我没有很系统地想过，
我只想简单地讲两个字“真诚”。我觉得“真诚”非
常重要，一个是对自己，真诚真实地表达自己；一
个是对孩子，对孩子也要真诚，要尊重孩子，把孩
子当大人一样平等对待。现在的儿童文学创作有
几个毛病，有些儿童文学创作媚俗，这种媚俗的
气息让人非常难过，现在这种气息很多地方都存
在。怎么媚俗呢？有两种，一是俯就，孩子喜欢吃
甜的，就把大把的糖塞给孩子，孩子喜欢搞笑，就
不断地编织搞笑段子让孩子哈哈大笑。但是这些
东西对孩子是不是有用？孩子看了以后会不会留
下美好的记忆帮助他成长？大部分迎合孩子的东
西是没有用的，读过以后就会忘记，甚至是浪费
了他们宝贵的时间。孩子阅读的时间太宝贵了，
读了这本书就不能读另外的书了。另外一种媚俗
就是端着架子教育孩子，应该这样不应该那样，
摆出教师爷的样子训导孩子。这样的态度其实也
不是真诚的。我不是说我自己写得好，但是我写
儿童文学作品的时候，总会有一种返老还童的感
觉，感觉时光倒流，我又变成稚童，变成少年了，
我用稚童少年的眼光看周围的世界，想自己的心
事。我写每一件事情，每一句话，每一个场景，我
都要求自己变成一个孩子，用一个孩子的眼光和
心思来表达。这不是装出来的。文章里面出现这
种媚俗的气味和腔调是很让人讨厌的。我觉得应
该真诚，很自然地把自己变成一个孩子，要有一
颗透明纯真的童心。没有童心的人，不尊重孩子
的人是写不出好的儿童文学作品的。我这些话也
许是外行的话，但这是我的真心话。

李东华：赵老师讲到为孩子写作要真诚、自
然，不要装孩子腔，装儿童腔。刚才张炜老师也提
到儿童文学写作不要固化，不要千人一面。结合

《树孩》这本书，其实我有一个问题想问，我对书
中父亲的这个形象很感兴趣，他是一个雕刻家，
他把一棵已经烧焦的树，通过艺术创作让它重新
拥有了生命。这其实也让我想到了包括作家在内
的所有艺术家都该拥有这样的力量。您当时在写
这样一个父亲的形象时，灵感从何而来？

赵丽宏：其实我这个人兴趣特别广，从小对
所有的艺术都有兴趣，每一样艺术我都要去了解
琢磨一下，像绘画、剪纸、雕刻、音乐、舞蹈、杂技、
魔术等等，都很喜欢。我写木雕不是凭空写的，确
实是了解的。我曾经留意观察过很多博物馆中的
黄杨木雕，从明代的文物一直到今人的作品。我
有个很熟悉的朋友是有名的黄杨木雕刻家，但是
我只看过他的作品，没有看到他雕刻的过程。在
写《树孩》之前，为了了解黄杨木雕创作的过程，
我专门去了一次浙江东阳，东阳有一个木雕博物
馆，在那里我看到了雕刻家创作木雕的整个过
程。《树孩》中的雕刻家尽管完全是幻想出的一个
人物，但是我写他雕刻创造的过程是很真实的。
在小说中，雕刻家也是一个慈祥的父亲，他的生
命随着树孩的诞生而结束，这是一个悲伤的故
事，但并不是让人绝望的结局。他用残存的黄杨
木雕刻的树孩是他创造的最后一件作品，他用了
全部心力去雕塑。而这尊雕塑的原型是他的儿子
春芽儿，他把自己生命最后时刻的爱和希望都凝
聚融化在这件雕塑中了，其实这也是父爱的一种
表现。正是雕刻家的爱和希望，把生命的力量赋
予树孩，他创造的艺术才有了永恒的生命。

李东华：《树孩》特别打动我的一点就是生命
的那种生生不息。同时《树孩》里那种人和自然万
物之间的息息相通，那种朴素的万物有灵的理念
也让我印象特别深刻。张炜老师的作品里也有这
个特点，您的《海岛》里也写到小男孩和植物、小
动物那样心灵相通，那种万物有灵的感觉是来自
于您的童年经验还是对生命的思考？

张 炜：《树孩》有这么几个场面给读者留下
了非常好的印象。一个是雕刻家手里的那把刀和
他雕刻的过程，包括雕刻家自身。其次就是那场
山火，火写得很好，而且没有火就没有后来的故
事。再就是那条河流写得好，实际上金、木、水、
火、土，这个“木”面临着金、火、水、土的挑战，

“土”不要紧，“土”是无所不在的、是托起万物生
命的基础。再就是大火、雕刻、洪水的各种经历。
整个的意境、故事全都有了，这个小说的这四块
结合得特别好。

再回答刚才的问题，因为我从小生活的地方
是在林子里边，家的不远处有一个国有林场，那
是一个杂树林子，不是人工林，是自然林，很大很
大。所以我从小接触的人很少，接触的动物和植
物很多。我从小跟着外祖母长大，个人的少年特
别是童年时代就是这样的生活环境，非常寂寞，
寂寞到了极点，可是把它写出来之后，读者却觉
得我的生活不寂寞，很丰富，很热闹，现在找到这
样的环境很难了。所以有人看了说，你写这些东

西的那个年代是很饥饿的，但文字里感觉不到，
相反觉得很丰盛，所接触到的东西极端贫乏，而接
触原野、各种各样的动物植物，却通向了另一极。
我觉得这种呈现依靠后来的设计和构想行不通，
还是跟个人的经历有关，有了那样的经历就没法
写别的东西。有一个好朋友跟我讲，你已经写了一
个海边的作品，这次写的又是海边。我没有办法，
我小时候在海边长大，周围就是动物、海、河、林
子，别的生活我没有，我写的东西都是真的。赵丽
宏没有经历也不可能写这些东西。我注意到他写
儿童诗，老想跟他请教怎么写儿童诗，不写不知
道，一写才知道儿童诗原来非常难写。

李东华：但是您的《爱的川流不息》本身就是
一部长的儿童诗。

张 炜：要是用诗句表达出来我觉得我没有
能力，我写过一首关于猫的儿童诗，再也写不下
去了。怎样掌握火候我觉得很难。《树孩》这一类
的作品和他的诗的风格是一样的，猛地一看极其
朴素，非常平静地叙述，完全是一个文学过来人
的本质，但是没有诗人和散文家特别是诗人的功
力和特质来做基础的话，这些文字的写法就会变
得贫瘠、枯燥，没有内在的推动力。以后有机会希
望赵丽宏能从儿童诗谈起，谈谈儿童文学如何摆
脱大众统一的惯用的语调，突出自己的风格。他
的作品里保留了他的那种饱满，自然而不贫瘠，
简单而丰盈，平静又有叙述的长度和内在的强大
推动力。

李东华：我最后想问一个问题，刚才张炜老
师对《树孩》进行了深度解读，用到了金、木、水、
火、土这一概念，这让我觉得耳目一新，作为作者
本身听到这个概括有什么感受？

赵丽宏：我觉得他一下点亮了我。我是在无
意中涉及了生命的秘密，说是无意，其实这也是
我一直在思考和书写的——生命到底是什么，生
命的过程到底应该是什么模样？《树孩》只是我对
这些问题思考的一份答卷吧。

大家对儿童文学不要有误解，以为儿童文学
就是小儿科，就是给孩子看的，是最简单幼稚的，
比成人文学要低，不是这样的。好的儿童文学是
文学里最高级的文字，它非常简单、单纯，但是能
让孩子喜欢，让孩子在会心一笑中触及人生的真
谛。好的儿童文学不仅孩子喜欢，一定也是成人
也喜欢的，就像《安徒生童话》，从小读到100岁
也可以。所以不要小看儿童文学，要写出既让孩
子喜欢、也让成年人能读的作品，我们都要向这
个境界去努力。那些用简单的、朴素的、单纯的手
段、故事、语言写出的，其实是人生最深邃的一些
道理。

（杨岚据三人在赵丽宏新作《树孩》发布会上
的对话整理）
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